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FECHA: OCTUBRE 26 DE 2014 
 

OCHO   COLUMNAS/PRIMERAS   PLANAS 

 “A salvo 3 niños y dos mujeres” 

 
“Buscan evitar ambulantaje en torno a Tuzobús” 

 “Emite PC alerta por bajas temperaturas” 

 “Cunde violencia: 21 homicidios en septiembre” 

 
“Se cuidarán de ‘narco políticos’” 

 
“¡Hala Madrid!” 

 “Disminuyen niños repatriados” 

 
“Atraen características locales más inversión” 

 
“Guerrero, plagado de fosas del crimen” 

 
“Pidieron a AMLO no apoyar a Abarca” 

 “Enfrentan ola de saqueos en Chilpancingo; obligan a cerrar negocios” 

 “Guerrero: Rogelio Ortega, amarrado como gobernador” 

I N S T I T U C I O N A L 
No se generó Información. 

P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Criterio-Pedirá Morena a IEE que dieta de su representante vaya a cuenta del partido: El Movimiento de 
Regeneración Nacional (Morena), pedirá al Instituto Estatal Electoral (IEE) de Hidalgo que la dieta de 22 mil pesos que 
destine a su representante lectoral sea depositada en la cuenta bancaria del partido. Lo anterior, siguiendo su programa de 
austeridad, en el que se acordó que ni el presidente estatal, los municipales o representantes de Morena recibirán dinero por 
su labor política, pues es un servicio. Así lo informó el dirigente estatal de partido, Andrés Caballero Cerón, quien señaló que 
su representante ante el órgano electoral local será Luis Enrique Carrasco, que fue nombrado por el dirigente nacional Martí 
Batres Guadarrama. “El acuerdo que tenemos con la dirigencia estatal y nacional es que vamos a plantear al Instituto 
Electoral de Hidalgo para que cree un mecanismo donde el recurso destinado para la dieta de nuestro consejero se 
depositado en la caja de nuestra tesorería”, dijo Caballero Cerón. El recurso que se reciba, tanto de partidas estatales como 
nacionales, será destinado para el fortalecimiento, pago de renta, espacios, impresiones y promoción de la nueva fuerza 
política en el país. Morena, al igual que el Partido Encuentro Social (PES) y el Partido Humanista, tramitaron el mes pasado su 
registro ante el IEE de Hidalgo, con el fin de recibir el recurso por concepto de prerrogativa para sus actividades generales. 
De acuerdo con la Ley Electoral de Hidalgo, los partidos de nueva creación tienen derecho a recibir 625 días de salario mínimo 
de financiamiento (es decir 39 mil 856 pesos) más 2 por ciento de esa prerrogativa (que es 797.12 pesos), lo que suma en 
total 40 mil 653 pesos. (José Antonio Alcaraz, página 05) 
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Síntesis-Buscan evitar que se infiltre el crimen en los comicios: Es deber de los partidos políticos cuidar que, bajo las 
figuras de las candidaturas independientes o ciudadanas, a éstos no se infiltren personas relacionadas con la delincuencia 
organizada, aseguró el diputado local del PAN, Guillermo Galland Guerrero. Lo anterior, señaló el panista, con relación a la 
crisis social y política por la que pasa el estado de Guerrero, donde se ha descubierto que algunas de las autoridades están 
relacionadas con el crimen organizado. Galland Guerrero refirió que esta situación debe prender los focos de alerta para los 
procesos electorales que se avecinan, y que para ello no es necesario legislar, ya que la ley es muy clara en ese sentido y por 
ello se debe buscar que los candidatos sean militantes con años de experiencia y arraigo en sus comunidades. "Es que no hay 
otra cosa más que aplicar la ley porque en ella se encuentra claramente establecido que quienes como candidatos de un 
partido o ciudadanos que buscan un puesto de elección popular deben llevar una vida honorable y forma honesta de vivir, por 
lo que creo que es una obligación de todos los partidos el cuidar ese tipo de candidaturas, porque actualmente y conforme a 
la ley ya está establecido". Galland Guerrero, añadió que en ese caso, la posibilidad puede ser el análisis de la ley para poder 
endurecer las penas contra los servidores públicos que se compruebe que están relacionados 'en actividades delictivas, 
además de que como esa propuesta pueden darse varias más en el camino, a la intención de cerrar las puertas a la 
delincuencia en la actividad política. "Lo que se diga y haga en estos momentos para endurecer las penas contra los 
servidores públicos relacionados en la delincuencia en cualquiera de sus expresiones, la vamos apoyar y estar de acuerdo, 
porque no es válido que como ahorita sucede, de que como autoridades los delincuentes actuaban con toda impunidad". Para 
finalizar, el legislador local del albiazul afirmó que en estos momentos lo que procede en el caso de Guerrero, donde todo 
apunta a la forma en que operaban algunas autoridades, lo más prudente es aplicar todo el rigor de la ley a los responsables 
y con ello demostrar a la sociedad que se hace algo por combatir dicha problemática. (Jaime Arenalde, página 03) 
Síntesis-Recomiendan vigilar elección de candidatos:	   A fin de evitar que los aspirantes y después candidatos del 
Partido de la Revolución Democrática se encuentren relacionados con actividades ilícitas o grupos delictivos, es necesario 
revisar a fondo sus perfiles, indicó el dirigente del sol azteca en Hidalgo, Arturo Sánchez Jiménez. Ante su inminente salida de 
la dirigencia estatal del PRD, lo cual sucederá antes de finalizar el año, Sánchez Jiménez dejará algunas recomendaciones que 
espera puedan ser tomadas en cuenta, una de ellas sobre la elección de candidatos. "Lo que puedo hacer solamente es dar 
mi punto de vista de lo que hemos hecho y haríamos si tuviéramos la oportunidad de elegir a los candidatos, ya que en mi 
caso no voy a estar en posibilidades de implementar algún mecanismo para vigilar la elección de los candidatos, y ya no voy a 
estar en el cargo porque la dirigencia que presido será cambiada en diez o quince días como máximo". Sánchez Jiménez, 
aseguró que ante las posibilidades que se tienen en todos los ámbitos, principalmente el político, de que puedan ser 
infiltrados por personas que realizan actividades al margen de la ley, es necesario que se tomen en cuenta todas y cada una 
de las sugerencias que en su caso han logrado a base de a experiencia al frente de su partido, para 'que los candidatos 
cumplan con las expectativa de los partidos y la ciudadanía. "Desde luego que esto debería ser tomado en cuenta por todos 
los partidos políticos, porque los grupos delictivos no solamente infiltran a un grupo político, sino que todos están en riesgo 
porque ya hemos visto en entidades como Michoacán, donde han renunciado y han sido detenidos autoridades de diferentes 
partidos y eso de que se infiltren, es algo que se tiene que evitar a toda costa". Por último, Sánchez Jiménez aseguró que 
ante su próxima salida de la dirigencia, lo único que le queda por hacer es un comentario respetuoso en ese sentido, además 
de que la responsabilidad total será de los integrantes de la nueva dirigencia, quienes tomarán posesión a más tardar en 
noviembre próximo. (Jaime Arenalde, página 03) 
Plaza Juárez-Nueva dirigencia estatal en negociación:	  Luego de que fuera pospuesta la sesión del Comité Ejecutivo 
Estatal del Partido de la Revolución Democrática (PRD) hasta el próximo mes, la líder moral del Sol Azteca en Hidalgo, Teresa 
Samperio León informó que al parecer las negociaciones continúan y pese a los rumores que ya se manejan incluso en los 
medios de comunicación, hasta el momento no se ve un buen perfil que pueda encabezar los trabajos en la dirigencia estatal. 
Y aunque no negó que Isidro Pedraza, José Guadarrama, Luciano Cornejo y Pedro Porras ya tengan sus "gallos", y que 
algunos nombres como Cuauhtémoc Fernández, Ramón Flores, Marco Antonio Rico, ya suenen en la disputa, sin embargo no 
ha habido acuerdo, además de que argumentaron que posponer dicho comité se debió a la situación generada en Guerrero. 
"No es sólo el partido, el país y la política se están desmoronando, hay una impresionante crisis de moral, una gran ola de 
incertidumbre inunda los hogares de la ciudadanía, la impunidad se ha convertido en letanía, el estado de violencia empeora 
a cada momento, y en este papel la política está jugando un papel contrario a su propia definición ", dijo Samperio León. "Si 
de verdad son congruentes las palabras de los dirigentes y la preocupación va en serio, deben hacer consenso para que el 
nuevo perfil que encabece y que los que formen parte del comité estatal, sean militantes que respondan a las demandas 
sociales para que se apoye a la población a enfrentar las crisis que tanto sacude, no sólo a Hidalgo, necesitamos gente 
trabajadora, honesta, sin cola que le pisen, sin antecedentes penales, gente preparada, con dignidad, con vergüenza y mucha 
ética", dijo. Finalmente apuntó que para ser dirigente se tiene que tener mano dura, que sea capaz de generar una izquierda 
dura y pura en contra posición de la izquierda entreguista disfrazada de reformista que se han encargado de impulsar "los 
frijoles" en el arroz del PRD. (Oscar Raúl Pérez Cabrera, página 4A) 
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I N S T I T U C I O N E S   E L E C T O R A L E S 
No se generó información. 

P L A N O   E S T A T A L 
Criterio-Evalúan estrategias del DIF aplicadas en diez municipios: Se llevó a cabo la séptima Evaluación Regional con 
sede en Tizayuca, que realizó el Sistema DIF Hidalgo, en la cual participaron 10 municipios Guadalupe Romero Delgado, 
presidenta del patronato de la dependencia, agradeció el compromiso de las dirigencias de los DIF municipales e invitó a los 
asistentes a integrar a los miembros de sus familias a las labores en torno a la asistencia social para sensibilizarlos acerca del 
tiempo que se destina para ello. Con la participación de presidentas y presidente de los DIF de Epazoyucan, Mineral de la 
Reforma, Mineral del Monte, Pachuca, San Agustín Tlaxiaca, Tolcayuca, Villa de Tezontepec, Zapotlán de Juárez, Zempoala y 
Tizayuca –municipio sede–, Romero y el equipo de directoras y directores de esta institución estatal realizaron un análisis del 
avance y los proyectos que están en curso en las demarcaciones. Luz Elena Sánchez Tello, directora general del DIF Hidalgo, 
felicitó a los asistentes por el trabajo que han brindado y resaltó la importancia que tiene la comprobación de los ingresos 
recibidos, pues se trata de recursos públicos ya sean del erario o de instituciones privadas, ya que es momento de crear 
mecanismos ágiles y transparentes, al tratarse de recursos auditables. Al hacer lectura de las conclusiones de la reunión de 
trabajo, Rosa María García Pardo, coordinadora de asesores, mencionó la importancia de la retroalimentación, como parte de 
una nueva forma de trabajar que ha implementado el DIF estatal. García Pardo afirmó que todos los temas abordados 
durante la Evaluación Regional, tendrán un seguimiento por parte de las diferentes áreas de la institución, lo cual se verá 
plasmado en las evaluaciones trimestrales regionales que se contemplan para el próximo año. (Redacción, página 05) 
Milenio-Pide DIFH sumar a familiares a asistencia social (Redacción Social, página 12) 
Crónica-Busca Guadalupe Romero incluir a familias en labores asistenciales (Milton Cortés, página 05) 
El Independiente-Pide DIF Hidalgo sumar a la familia en labores asistenciales (Redacción, página 20) 
Síntesis-Invitar a la familia a labor social, pide DIF (Adriana Ramírez, página 04) 
Plaza Juárez-Sumar a la familia a labores asistenciales: Lupita Romero de Olvera (Redacción, página 2A) 
Uno más Uno-Sumar a la familia a labores asistenciales: Lupita Romero (Redacción, página 05) 

P L A N O   M U N I C I P A L 
No se generó Información. 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Pájaro Carpintero… 
 
:Que En Tula no se ponen de acuerdo entre el síndico jurídico José Luis Rodríguez Higareda, el Edil Jaime Allende 
González y regidores del ayuntamiento y es que dicen que el sindico advierte sobre un posible fraude de la empresa de 
publicidad Publicity Rouge ya que el contrato no fue bien elaborado y tiene lagunas que podrían ser aprovechadas contra el 
municipio, esto molesto al alcalde y demás compañeros en el Cabildo por lo que desecharon toda petición de análisis del 
tema, aunque conste que les advirtieron. 
 
:Que Ya que termina la Feria de Pachuca, los comerciantes que se atrevieron a rentar un stand, dicen perdieron ganancias 
pues sus ventas no fueron las esperadas, dicen que la afluencia de las personas fue muy poca la mayoría de los días aunque 
si hubo algunos en los que estuvo a reventar, lo malo es que dicen que nadie compra dentro de la feria, y pues como no si 
las redes sociales se saturaron de denuncias por los precios abusivos de los locales de comida, en fin, dicen que la pensarán 
para volver el año siguiente, lo mismo los visitantes. 
 
:Que Tizayuca se colocó como el primer municipio de América latina en tener un cuerpo de promotores para la 
prevención de las discapacidades, dicen que son poco mas de 40 personas las que concluyeron su capacitación en el tema 
para ganarse el certificado en esta materia, habrá que esperar los resultados finales de este nueva encomienda por lo pronto 
las autoridades encabezadas por el edil Juan Núñez Perea ya buscan aprovechar lo aprendido por los funcionarios para 
beneficio de los habitantes. 
 
:Que A días de presentarse las festividades por el Día de Muertos, las tradicionales fiestas de estos días se niegan a morir 
ente el avance del Halloween norteamericano, en colonias como La Raza de Pachuca ya se aprestan para festejar su 
tradicional Xantolo en esta capital, aunque piden que Renán Mejía Soto en le cargado de cultura en la capital los apoye 
para preservar esta tradición que hay la lleva en la lucha por mantenerse vigente en la huasteca y en general en el país. 
(Redacción, página 03) 
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Milenio-Las perlas… 
 
“Nosotros verificamos desde la elaboración del alimento, que se haga con un proceso higiénico, hasta la manera en que se 
sirve; el personal que expenda alimentos debe usar un atuendo adecuado: cofia, cubreboca, mandil, uñas recortadas” 
Rosa Gabriela Ceballos Orozco 
Titular de Copriseh sobre vigilancia de alimentos durante día de muertos 
 
“Este trabajo tiene plazo y término; todos los días, llegando a casa, ver a nuestra familia es lo que nos renueva. Me da gusto 
constatar los logros y avances en todos los municipios, el estado es totalmente diferente” 
Guadalupe Romero Delgado 
Presidenta del DIF Hidalgo sobre invitación a sumar a más personas a la labor social 
 
“La gente a veces excede, los hace muy débiles por sobreabrigarlos, manténganlos a una temperatura confortable también. 
Tan mala es la hipotermia como la hipertermia; hay que tener cuidado de ello” 
Miguel García Conde 
Subsecretario de protección civil sobre temporada inviernal y cuidado a menores 
 
(Redacción, página 03) 
La Crónica de Hoy-La Esquina… 
 
Portadas y planas en diarios de circulación estatal ahondaron durante los meses pasados acerca de las condiciones existentes 
en Hidalgo para surgir como ese polo de desarrollo que tanto, dicen los que saben, falta para abonar al progreso desde la 
región centro del país. Como si sólo con decir cambiarán las situaciones y realidades de este estado. Falta mucho por hacer 
porque la cura no está tan cerca. La prueba está en el bolsillo. 
 
(Redacción, primera plana) 
La Crónica de Hoy-Arriba:  
 
Arriba-Víctor Velasco: Velasco Orozco suma en su andar político diversos cargos, desde el plano local, estatal y nacional. 
Ahora como diputado federal por el Distrito Actopan mantiene la cercanía con la gente que representa para así estar a la 
altura de las condiciones y enfrentar los retos en esta región. Con un perfil vasto, este hidalguense aparece como una de las 
figuras que aporta al progreso. 
 
Abajo-Einar Torres: Mientras, el alcalde de Nicolás Flores no es precisamente el preferido en esta demarcación. Pese a 
ciertos esfuerzos por tratar de aventajar en el tema de promoción turística, falta la unificación de criterios para poder 
concretar más acciones que permitan un real avance en la materia. Aunado a ello aparecen las complicaciones que padecen 
en zonas donde las obras simplemente no llegan. 
 
(Redacción, página 02) 
La Crónica de Hoy-Grillerías: 
 
CACAO 
Donde también las cosas están que arden es en la Huasteca, debido a que el tradicional reparto de cacao que 
realizan las autoridades en la zona con motivo del Día de Muertos trajo, en lugar de alegrías y agradecimiento, 
varios enojos pues resulta que dicho producto les llegó en mal estado según comentaron los grillitos. Todo 
indica que el culpable fue el proveedor e incluso el gobernador ya tiene conocimiento del tema por lo que en breve estaría 
reponiendo el gobierno estatal dicha entrega para los festejos. 
  
MOLESTIAS 
Permanecen en Tulancingo las quejas contra el modo en que la Comisión de Agua y Alcantarillado del 
Municipio se conduce con el abasto, especialmente en lo concerniente al tanteo, y es que en las colonias 
cercanas a la Central de Autobuses son muchas las familias que enfrentan complicaciones por la hora en que 
tienen a bien brindar el servicio, lo cual desde hace meses ocurre de modo irregular, incluso ya entrada la 
madruga. Situación que perjudica a quienes carecen de una cisterna o tinaco para almacenar el líquido. Ojalá que las 
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autoridades correspondientes tomen las medidas pertinentes. 
  
INCENDIOS 
Informaron los grillitos que una nueva forma de apagar los incendios en la entidad es al parecer con alcohol y 
es que el delegado federal de la Comisión Nacional Forestal, Jaime Galindo Ugalde, no pierde el tiempo cuando 
se trata de convivir y disfrutar los placeres de Baco. Esta misma semana que concluye se dejó ver allá por 
territorio serrano donde realizó un recorrido que finalizó en comilona. Por fortuna las recientes lluvias han 
contribuido a que las conflagraciones sean menores, quizá por ello el funcionario aparece tan despreocupado y 
tan seguido en este tipo de reuniones. 
 
(Redacción, página 02) 

P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-Guerrero, plagado de fosas del crimen: 1. El médico Mario Alberto Aguirre Puente, director 
del Servicio Médico Forense (Semefo) en la región Centro de Guerrero, mueve su computadora en cuya pantalla se mira 
un cuerpo en descomposición, casi en huesos. Pregunta: “¿a poco creen que en estas condiciones es posible que alguien 
reconozca estos cadáveres?”. Es martes 17 de junio de 2014 y en el Semefo de Chilpancingo, donde se entrevista a Aguirre 
Puente, hay 14 cadáveres sin identificar rescatados hace unos días —entre el 7 y el 9 de junio— en seis tumbas clandestinas 
del predio Ojo de Agua en Zumpango, a unos 20 minutos del lugar donde estamos. 
—¿Son los muertos que sacaron hace una semana? —se le preguntó, sin dejar de mirar el monitor. 
—Sí, tres mujeres y 11 hombres. Todos adultos. 
Luego se sabrá que de entre esos 14 cuerpos había dos chicas de 15 y 17 años, la primera de las cuales fue identificada 
como una adolescente secuestrada en el municipio de Zumpango, en diciembre de 2013. La única de este grupo cuya 
identidad se descubrió. En la oficina de Aguirre Puente hay otro funcionario, el médico Édgar Lemus Delgado, asesor en 
medicina legal y forense del gobierno del estado. Lemus Delgado escucha con seriedad la entrevista al director. 
—¿En qué medida se pueden identificar los cadáveres que rescatan de fosas clandestinas? 
—Es una labor muy difícil. 
Lemus Delgado interviene: 
—Sí es posible; mire, ahí se aprecia bien la dentadura y puede entrar el trabajo del odontólogo forense. 
—¿Y se hace ese trabajo? 
—Sí, pero tenemos otras limitantes que nos impiden hacer la identificación. 
—¿Cuáles? 
—Tenemos dos forenses de alta concentración, donde hay mucha afluencia de cuerpos: el de Chilpancingo, que concentra 
los de la región Centro y Montaña; y el de Acapulco, donde se concentran los cuerpos que llegan de ese municipio (de casi 
un millón de habitantes) y de Costa Chica y Costa Grande. En Iguala (que es una funeraria habilitada como morgue) todos 
los de la zona Norte y Tierra Caliente. 
—No nos damos abasto —interviene Aguirre Puente—; por ejemplo, sólo tenemos un antropólogo forense para todo el 
estado.  
El antropólogo forense se llama Leonid Arreaga Martínez. Él ofrece números como la explicación más convincente a esa 
acumulación de trabajo: hasta octubre de 2014 se han rescatado 152 cadáveres de fosas clandestinas en todo el territorio 
guerrerense. A ello habría que sumarle 240 personas desaparecidas, de acuerdo con información del perito en odontología, 
Emilio Gregorio Ayala, entre los que se encuentran los 43 estudiantes de la Normal de Ayotzinapa que han desatado 
indignación en todo el país. Iguala encabeza la lista de los cuerpos hallados en lo que va de este año, con 70; le siguen 
Taxco, con 25; Acapulco y Zumpango, con 14 cada uno; Chilpancingo, 6, y Teloloapan, 2. La información proporcionada 
por el equipo forense no establece en qué municipios aparecieron los 21 cuerpos restantes. Según datos de la PGR, de 2006 a 
2013 se encontraron 58 cadáveres en fosas de Guerrero. El territorio de Guerrero semeja un cementerio clandestino. Una 
fosa común de 63 mil 794 kilómetros cuadrados. 
2. 
Volvemos al 17 de junio. Para cuando se localizaron los 14 cuerpos de Zumpango, en Guerrero ya se habían hallado en el 
primer semestre de 2014 un centenar de cadáveres enterrados en varios municipios. En febrero fueron localizados 25 cuerpos 
en el predio Cerro La Antena, en Taxco. En marzo se encontraron cuatro cadáveres en Santa Teresa, Iguala; en abril otros 
nueve, también en Iguala, pero ahora en Cerro Gordo; y en mayo, en la colonia Monte Horeb fueron localizados 19 cuerpos, 
lo mismo en Iguala. De abril a mayo se encontraron 14 cadáveres enterrados en narcofosas en Acapulco; igual en mayo se 
hallaron seis en Chilpancingo y dos en Teloloapan. Si se hace la suma, el resultado no sería un número redondo de 100 
cadáveres, porque cuando el forense Arreaga Martínez proporcionó la información no pudo precisar muchos lugares. Lo que 
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hizo fue abrir su computadora y, de acuerdo con su registro, enumeró de manera desordenada: “uno, más uno, más nueve, 
más uno, más 25, más 14…” y así hasta que sumaron, hasta mayo de 2014, 100 cuerpos. Eso dista mucho de la respuesta 
que dieron los funcionarios forenses Aguirre Puente y Lemus Delgado. “Son como 17”, dijo el primero después de una 
semana que se le solicitó la información. “Son datos que no tengo a la mano y que tendría que consultar en los libros de 
gobierno”, dijo el segundo. 
3. 
La verdadera dimensión de los crímenes que se cometen en Guerrero se puede medir por la cantidad de cuerpos hallados 
enterrados o semienterrados en cualquiera de los 81 municipios de la entidad. En 2010, por ejemplo, las cifras alcanzaron la 
categoría de lo atroz: en mayo de ese año se descubrieron 54 cadáveres en una mina de Taxco, en el Norte de Guerrero. Y 
en noviembre se localizaron 18 cuerpos más en un predio del poblado de Tunzingo, en Acapulco, los cuales, se conoció más 
tarde, pertenecían al grupo de 20 michoacanos desaparecidos en ese puerto un mes antes. Aunque el tamaño real del crimen 
puede seguir sepultado. En la entrevista que se le hizo al antropólogo Arreaga Martínez se habló también con Gregorio Ayala, 
perito en odontología forense del Semefo. Ambos comparten la misma oficina y han hecho incontables entrevistas con 
familias que se presentan a la morgue para indicar señas particulares que tendrían sus parientes desaparecidos: 
malformaciones congénitas o adquiridas, lunares, amalgamas en la dentadura y demás tratamientos dentales; o tatuajes en el 
pecho, en los brazos, en el cuello. Lo que sea. Gregorio Ayala hizo un recuento de 197 desaparecidos que, sólo en lo que va 
de este año, tiene registrados. Se les preguntó el número de entrevistas que tuvieron para dar con la identidad de los 54 
cadáveres encontrados en Taxco en 2010. Ayala revisó sus archivos y respondió: “Unas 300”. 
—¿Y cuántos se identificaron? 
—Nueve —repuso el antropólogo Arreaga. 
4. 
Si a todos los cadáveres hallados en fosas clandestinas en lo que va del año, incluyendo los 14 de Zumpango rescatados en 
junio pasado, se le suman los 38 cuerpos localizados en octubre después de las desaparición de los estudiantes de 
Ayotzinapa, la cifra de cadáveres se incrementaría a 152. Y si a los 197 desaparecidos que hace referencia el perito Gregorio 
Ayala se le suman los 43 normalistas sin localizar desde el 26 de septiembre, la suma total sería de 240. 
5. 
De octubre para acá las cosas han cambiado en el Semefo de Chilpancingo. Donde antes era una instancia en la que se tenía 
libre acceso, al menos hasta el recibidor, hoy hasta el portón del estacionamiento permanece cerrado. Con Arreaga Martínez, 
el antropólogo forense de Guerrero con quien se había mantenido una comunicación fluida, apenas se ha podido intercambiar 
un par de mensajes, y el perito odontólogo enmudeció por completo. Cuando se conoció que un equipo de antropólogos 
forenses argentinos venían a Guerrero para coadyuvar en la localización de los 43 normalistas se hizo contacto con Arreaga 
para saber cómo se estaban desarrollando los trabajos. 
—Desconozco —dijo—, yo estoy haciendo mi trabajo solo y ellos el suyo. 
—¿Pero están trabajando o es cierto que los están bloqueando, como se denunció? 
—Desconozco. Repito: yo hago mi trabajo y ellos el suyo. 
En el Semefo de Chilpancingo, que ahora permanece cerrado, los forenses argentinos trabajan en silencio y sin que nadie los 
vea. La oficina que Arreaga y Gregorio Ayala comparten tiene una ventana que da la sala de necropsia. Desde ahí se logró 
ver, hace tres meses, el trabajo que médicos y técnicos forenses guerrerenses hacían con 14 cadáveres recién llegados de un 
enfrentamiento ocurrido en Chilapa un día antes. Esa ventana con persianas ahora también permanece cerrada, sellada con 
cinta canela; y las instalaciones del Semefo huelen un poco más a sala mortuoria que otras veces, a pesar de que no hace 
mucho cambiaron el frigorífico y ahora le caben hasta 240 cadáveres, cuando antes sólo había cupo para 45. Aquí, los 
médicos Lemus Delgado y Aguirre Puente, así como Leonid Arreaga Martínez y Emilio Gregorio Ayala, están más serios que de 
costumbre. Será porque en estos días todos prefieren callar. 
—¿Es posible hablar con los antropólogos argentinos? —se le preguntó a Aguirre Puente. 
—Eso chécalo con Lemus. 
Fuimos a ver a Lemus. 
—Eso es cuestión de ellos —dijo Lemus—. Espérelos cuando salgan a las ocho de la noche y si quieren decir algo, allá ellos. 
Desde la oficina de Arreaga y Gregorio Ayala —que en ningún momento hablaron salvo para decir “adelante”, al oír llamados 
en su puerta— se alcanzaron a ver, a pesar de las persianas clausuradas, tres de los forenses argentinos. Sobre una de las 
planchas tenían una columna vertebral con algunas costillas adheridas. Una de las forenses colocó un cráneo de tal modo que 
quería darle forma a la osamenta. Había más huesos. Hablaban, aunque no se les veía la boca, pero se regresaban a ver los 
unos a los otros y hacían gesticulaciones. En el pasillo estaba una oficina abierta y adentro gente trabajando en 
computadoras portátiles. Uno de ellos era del equipo forense. 
—Pero no pueden estar aquí —dijo. 
—Se nos permitió entrar. 
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—Pero no tenemos permitido hablar. 
En la salida había dos observadores de Derechos Humanos de la ONU que acudieron a supervisar el trabajo del equipo 
forense. 
—¿Por qué están aquí? —se le preguntó a uno de ellos, una chica española. 
—A petición de algunas organizaciones. 
—¿Qué organizaciones? 
—No te puedo decir más. 
—¿Por qué tanto silencio? 
—Desconozco —dijo y subió a la camioneta cuyo chofer ya tenía el motor encendido. 
(David Espino, primera plana) 
La Jornada-Guerrero: Rogelio Ortega, amarrado como gobernador: La propuesta ciudadana de Ayotzinapa para 
remplazar a Ángel Aguirre Rivero tiene nombre: Rogelio Ortega Martínez, secretario general de la Universidad Autónoma de 
Guerrero. Una solución a la michoacana. Si en el vecino estado nombraron a Salomón Jara, en Guerrero nombran a un 
perredista con sólido perfil acádemico que, además, tiene entre sus credenciales haber sido subsecretario de Educación con 
Zeferino Torreblanc0a, época en la que entabló una fluida relación con la Normal Rural de Ayotzinapa. Tres veces candidato a 
la rectoría, Ortega Martínez formó parte del grupo del asesinado aspirante a la gubernatura Armando Chavarría y, antes, de la 
segunda versión de la Asociación Cívica Nacional Revolucionaria (ACNR). Doctor en ciencias políticas y sociología, 
sobresaliente cum laude por la Universidad Complutense de Madrid, sus méritos fueron suficientes para atajar el paso a la 
candidata propuesta por la corriente Nueva Izquierda del PRD, Beatriz Mojica. Apenas el pasado martes, Ortega Martínez 
acompañó al rector Javier Saldaña a una visita a la normal de Ayotzinapa. Antes de tomar la palabra, el rector Javier Saldaña 
se la cedió al secretario general y, desde este domingo, gobernador interino. Ortega habló de la ayuda que la universidad 
había llevado ese día: Que sirva para que no se desanimen, para que no pierdan la fe. Para decirles que no están solos, que 
esta gran universidad va a acompañarlos hasta las últimas consecuencias. Ahora, dado que será nombrado por el Congreso 
guerrerense en una sesión matutina, podrá llevar a la práctica sus dichos. Siguió Ortega: Sentimos en carne propia su dolor. 
Nosotros hemos tenido el infortunio de tener universitarios desaparecidos. Habló también del pasado de represión en 
Guerrero: Cuando hubo jóvenes secuestrados y nos movilizamos con prontitud, les salvamos la vida y los recuperamos. A 
diferencia de cuando nadie hizo nada, por temor, por el terror que en aquel tiempo existía, y tenemos una larga lista de 
desaparecidos. Mientras el rector vestía un chaleco de plástico, Ortega Martínez iba formal, aunque de saco, y quiso alentar a 
los familiares de los desaparecidos: Ahora ustedes tienen una gran fortuna, que espero que les dé consuelo, tienen una gran 
solidaridad, no solamente de Guerrero, de México entero e incluso internacional. Hizo después una referencia al valor de la 
escuela de Ayotzinapa, porque La educación iguala socialmente. Y concluyó: ¡Vivos se los llevaron, vivos los queremos. ¡Y ya! 
Antes de él, habían hablado los dirigentes de los sindicatos universitarios, pero Ortega Martínez fue el primero en recibir 
aplausos. Para designar al nuevo gobernador se requieren 31 votos. El PRD y su aliado el Movimiento Ciudadano suman 25. 
Requieren, en consecuencia, los tres votos del PAN, y los de Panal y PT, que cuentan con un diputado cada uno. Aun así, la 
designación de Ortega Martínez requeriría por lo menos un voto del PRI o el Verde. O bien una instrucción desde Bucareli. 
Con la designación de Ortega Martínez se cumpliría la condición de los adversarios de Nueva Izquierda del PRD, que no 
querían ver en la gubernatura a Beatriz Mojica, la secretaría de Desarrollo Social de Ángel Aguirre. No se trataba de premiar a 
los culpables de este desastre, como dijo un perredista local. (Arturo Cano, primera plana) 
Excélsior-Enfrentan ola de saqueos en Chilpancingo; obligan a cerrar negocios: Normalistas de Ayotzinapa 
saquearon dos tiendas e intentaron robar otras más, como medida de protesta por la desaparición de 43 de sus compañeros, 
que hoy cumple un mes. Los normalistas se apoderaron, principalmente, de productos perecederos, ropa y electrodomésticos 
de las tiendas Aurrerá y Comercial Mexicana. Intentaron llevarse artículos de otras tiendas como Sam’s y Soriana, pero ya 
estaban resguardadas. Comercios de Chilpancingo fueron cerrados y mil 500 policías montaron un operativo para evitar más 
robos. La Asamblea Nacional Popular de la rural de Ayotzinapa anunció el endurecimiento de sus protestas. Dijeron que hoy 
tomarán la Autopista del Sol y los aeropuertos de Acapulco y DF. Por otra parte, diputados locales del PRD perfilaban anoche 
a Rogelio Ortega, secretario general de la Universidad Autónoma de Guerrero, como gobernador sustituto de Ángel Aguirre. 
SAQUEAN TIENDAS EN CHILPANCINGO 
Normalistas saquearon y causaron daños en los cuatro supermercados de esta ciudad como protesta por la desaparición de 
43 normalistas de Ayotzinapa. Los normalistas invitaban a toda la gente que iba pasando a que se llevara lo que quisiera. A 
las personas que se encontraban comprando les decían que se fueran sin pagar. En algunos casos, llenaban los carritos del 
supermercado y los colocaban a la entrada de la tienda para que la gente tomara las mercancías y se la llevara. Las tiendas 
afectadas fueron Aurrerá, Comercial Mexicana, Sam’s y Soriana. Las más dañadas fueron Aurrerá y Comercial Mexicana, en 
las demás alcanzaron a detener a los normalistas. De manera simultánea, otro grupo de jóvenes con el rostro cubierto se 
metió en las estaciones de radio para avisarle a la gente que podía ir a esas tiendas para llevarse la mercancía, pues sólo era 
quitarle algo de lo mucho que se aprovechan del pueblo a los capitalistas. Los negocios fueron resguardados por policías 
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antimotines. Se informó que el encargado del despacho del Ejecutivo, Jesús Martínez Garnelo, se reunió, en el marco del 
Grupo de Coordinación Guerrero, con autoridades militares, navales, federales y del estado para determinar las acciones que 
garanticen la seguridad de la población y sus bienes. “Se exhorta a los propietarios de centros comerciales y establecimientos 
de diversos giros a tomar las medidas necesarias, a fin de evitar incidentes mayores, así como no transitar con vehículos con 
mercancía (productos alimenticios) en horarios de las manifestaciones o cerca de ellas, a fin de evitar ser despojados de 
ellos”, señaló. A la población en general, se le pidió evitar acudir a ver marchas y operativos de las autoridades, porque puede 
ser riesgoso. El gobierno del estado solicitó a la población evitar que se propaguen rumores y mantenerse informada, por si 
es necesario evacuar el lugar donde se encuentra. “El gobierno estatal solicita a los encargados y propietarios de 
establecimientos, instituciones públicas y privadas que se ubican en las zonas de manifestaciones, revisar su programa 
interno de Protección Civil, para la atención de fenómenos de origen socio-organizativos.” Por su parte, la Secretaría de 
Seguridad Pública y Protección Civil (SSPPC) del gobierno del estado anuncio que para prevenir hechos de violencia y 
garantizar la seguridad de los guerrerenses implementó un operativo de resguardo y disuasión, en el que participan más de 
mil 500 integrantes del equipo antimotines y operativos. Estos integrantes del grupo antimotines resguardan instalaciones 
estratégicas y de alta concentración social en las principales ciudades del estado, principalmente en Chilpancingo, Acapulco y 
Zihuatanejo, mientras que los otros elementos de la Fuerza Estatal realizan recorridos preventivos. Por su parte, la Fiscalía 
General del estado (FGE) inició las investigaciones correspondientes por los actos vandálicos, de rapiña y daños ocasionados 
por un grupo numeroso de personas a distintas tiendas comerciales de la capital, entre ellas los centros comerciales 
Comercial Mexicana y Bodega Aurrerá. Reiteró que se procederá con todo el rigor de la ley y conforme a derecho a la 
persecución de los probables responsables que hayan cometido dichos ilícitos, para presentarlos ante las autoridades 
judiciales y sean castigados. Por otra parte, en una reunión celebrada anoche en la Escuela Normal de Ayotzinapa, miembros 
de la Asamblea Nacional Popular, formada por estudiantes, sindicatos y organizaciones sociales, anunciaron que endurecerán 
las protestas en los próximos días. En particular acordaron que tomarán los aeropuertos de Acapulco y de Ciudad de México, 
así como el cierre de carreteras. Hoy los normalistas prevén realizar un bloqueo en la Autopista del Sol.  
ESTUDIANTES ACUERDAN TOMAS Y PARO NACIONAL 
Con el objetivo de mantener la exigencia para la aparición de los 43 normalistas de Ayotzinapa, la Asamblea In-
teruniversitaria acordó efectuar para la siguiente semana un plan de acción que incluye toma de espacios radiofónicos y 
televisivos universitarios, una movilización el 31 de octubre y un paro nacional el 5 de noviembre. A un mes de la 
desaparición de los 43 jóvenes de la normal Raúl Isidro Burgos, estudiantes de 80 instituciones llevaron a cabo la segunda 
Asamblea Interuniversitaria determinando que en el marco de la jornada de lucha por Ayotzinapa marcharán el viernes 31 de 
octubre a las 16:00 horas de la Unidad Zacatenco del IPN a la Secretaría de Gobernación. Además, exigir en espacios de radio 
y televisión universitarios de la UNAM, la UAM y el IPN la transmisión en vivo de un mensaje estudiantil el miércoles 29 de 
octubre a las 16:00 horas. En el caso de la UNAM, plantearon movilizarse del Parque Hundido a las instalaciones de radio 
UNAM, ubicadas en la colonia Del Valle, para ahí exigir las garantías técnicas y políticas necesarias para transmitir el mensaje. 
Junto a esas actividades, propusieron que cada escuela, facultad y unidad académica acuerde unirse a un paro nacional el 5 
de noviembre y sumarse a la movilización nacional junto con profesores de la CNTE y otras organizaciones populares. Hace 
un mes, el pasado 26 de septiembre 43 alumnos de la normal de Ayotzinapa desaparecieron en Iguala, Guerrero, mientras 
que otros tres estudiantes perdieron la vida luego de que policías municipales atacaron con armas de fuego los autobuses en 
los que viajaban. Debido a que en este tiempo, las autoridades del gobierno federal no han mostrado resultados de la 
búsqueda de esos 43 jóvenes normalistas, la Asamblea Interuniversitaria convocó a un Encuentro Estudiantil en Defensa de la 
Educación Pública y contra la Violencia de Estado, a fin de que las escuelas propongan dinámicas de discusión para la 
realización del mismo. El objetivo, según la Asamblea Interuniversitaria es construir posibilidades y caminos para tener una 
organización permanente de los estudiantes, así como estrategias de unidad y confluencia con otros sectores en la lucha 
educativa. (Rolando Aguilar, primera plana) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-Trascendió… 
 
:Que mañana la comisión especial creada en la Cámara de Diputados para dar seguimiento a las investigaciones por la 
desaparición en Iguala de los 43 estudiantes de la Normal de Ayotzinapa se reunirá para acordar una nueva agenda de 
trabajo. Y es que tras la solicitud de licencia del gobernador de Guerrero, Ángel Aguirre, deberán establecer contacto con 
quien hoy será designado de manera temporal en el cargo con el fin de mantener la coordinación con las autoridades locales. 
  
:Que hace algunos días, el coordinador del grupo parlamentario del PRD en San Lázaro, Miguel Alonso Raya, provocó las 
risas entre los presentes debido a que durante la lectura de uno de sus discursos dijo “Ayotzinapón” en vez de “Ayotzinapa”. 
Como se ve, cualquiera puede sufrir un lapsus. 
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:Que este fin de semana, los dirigentes de PAN, PRI y PRD, Ricardo Anaya, César Camacho Quiroz y Carlos Navarrete, 
intercambiaron documentos sobre sus propuestas para el blindaje electoral, con las cuales se espera que avance el acuerdo 
para que el gobierno federal pueda investigar los antecedentes de los candidatos que participarán en los comicios del próximo 
año. 
  
:Que al finalizar la ceremonia por el Día del Médico el jueves pasado, el director del IMSS, José Antonio González Anaya, 
mencionó que era necesario darle “chance” para alistar los espacios del instituto que estarían disponibles para tratar 
pacientes con ébola en caso de que se registrara algún caso de la enfermedad en México. Lo bueno es que nuestro país no se 
encuentra en peligro inminente. 
  
:Que el afamado pintor oaxaqueño Francisco Toledo no pudo ser más sincero al decir que vino a la capital a una revisión 
médica y que de ahí aceptó la invitación de la diputada del PRD Aleida Alavez para inaugurar la exposición De Fábula, con 
obras de su autoría, en el Centro de Artes de Iztapalapa “Semillero de Talentos”. 
  
:Que en la Secretaría de Finanzas del GDF están de fiesta porque su titular, Édgar Amador, ganó la Presea Tepantlato al 
Mérito de la Administración Pública. Las felicitaciones ya le empezaron a llover al funcionario. Enhorabuena. 
 
(Redacción, página 02) 
El Universal-Bajo Reserva… 
 
Cuauhtémoc Cárdenas y Porfirio Muñoz Ledo 
Cárdenas y Muñoz Ledo ante la deshonra del PRD 
La postulación de Beatriz Mojica Morga para ocupar la silla de Guerrero se complica. Los fundadores del PRD, Cuauhtémoc 
Cárdenas, Ifigenia Martínez y Porfirio Muñoz Ledo, consideran que el partido no tiene cara para proponer a un perredista 
como sucesor de Ángel Heladio Aguirre Rivero. Al interior del partido también permea la idea de que quizá lo mejor sea 
buscar un interinato en la llamada sociedad civil. Doña Beatriz sí quiere ser gobernadora interina, pero en su entorno dicen 
que preferiría luchar por la vía constitucional. Ella tiene apenas 40 años de edad; hay tiempo para otras batallas. Pero las 
próximas horas serán cruciales, porque quieran o no deben tener el respaldo de la oposición: el PRI, nos comentan. 
  
Jaloneos electorales al interior del PAN 
Metidísimos en la carrera electoral, los jaloneos al interior de los partidos comienzan a mover algunos pisos. Por ejemplo, el 
PAN-DF tiene varios tiradores que buscan la candidatura de la delegación Miguel Hidalgo, que les fue arrebatada por el 
perredista Víctor Hugo Romo. Hay varios nombres que están en el arrancadero: los diputados locales Gabriela Salido y César 
González. Sin embargo, en el panismo capitalino dicen que Jorge Triana, quien es un cercano colaborador de Santiago Creel, 
lleva la delantera. Y don Santiago anda muy cerca del líder con licencia Gustavo Madero. ¿Será que obtuvo el aval antes de 
cualquier proceso interno?  
 
Jorge de la Vega Membrillo 
Al borde del abismo, el semestre en el IPN 
Por fin, el conflicto estudiantil en el Instituto Politécnico Nacional está inquietando a algunos inquilinos de San Lázaro. 
Integrantes de la Comisión de Educación, que encabeza el perredista Jorge de la Vega Membrillo, han tenido encuentros con 
maestros de la comunidad politécnica y ahí han mostrado su preocupación debido a que se están prendiendo los focos rojos 
porque el semestre se encuentra al borde del abismo con el paro en la institución. Si los alumnos y las autoridades no llegan 
a un pronto arreglo, simplemente tendrán que ver la caída del semestre. Eso lo han expuesto los profesores, nos dicen.  
 
Mauricio Farah 
En la pista de carreras por la CNDH 
Bajo lupa está la trayectoria de los 21 aspirantes a presidir la Comisión Nacional de los Derechos Humanos para el periodo 
2014-2019. En las propuestas hay 20 que plantean vientos de renovación para el pleno cumplimiento de la Constitución en 
materia de respeto y promoción de los derechos humanos. Llama la atención, nos dicen, que el plan del ómbudsman Raúl 
Plascencia concentra sus baterías en una especie de informe de labores. Como en las carreras de autos, puntean Raúl 
González Pérez, Carlos Pérez Vázquez y Mauricio Farah. El jueves próximo es el concurso, el examen en el Senado, y se 
espera que quien resulte electo preste juramento el 13 de noviembre ante el pleno. 
(Redacción, página 02) 
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Reforma-Templo Mayor… 
 
SE FUE Ángel Aguirre de la gubernatura de Guerrero, pero las movilizaciones no se detienen. AL CONTRARIO, los 
universitarios que salieron a las calles de todo el país el miércoles pasado están organizando un paro nacional estudiantil para 
el 5 de noviembre. DE HECHO, tras la renuncia del perredista, los manifestantes han vuelto a enfocarse en su principal 
demanda: conocer el paradero de los 43 normalistas que mañana cumplen un mes desaparecidos. Y TODO indica que no 
quitarán el dedo del renglón hasta que no se sepa qué fue de ellos.  
 
LO QUE son las cosas, caray. Un grupo de diputados lleva meses tratando infructuosamente de que Raúl Plascencia 
Villanueva comparezca en San Lázaro. HAN QUERIDO preguntarle desde hace tiempo por los casos rezagados en la CNDH, y 
más ahora por los de Tlatlaya e Iguala. SIN EMBARGO, las diversas instancias de la Cámara de Diputados se han echado la 
bolita unas a otras y el caso es que el ombudsman nomás no acude a rendir cuentas. ANTE ESA SITUACIÓN, se comenta en 
los pasillos del Palacio Legislativo que, para calmar los ánimos de los legisladores de izquierda, el PRI les envió un mensaje 
sencillo, pero convincente: que ni se desgasten queriendo golpearlo, pues, al fin y al cabo, no lo van a reelegir. ASÍ de claro.  
 
POR CIERTO que alguien anda muy, pero muy nervioso, con la participación de Ricardo Sucio en el proceso para elegir al 
nuevo presidente de la CNDH. ESO EXPLICARÍA la campaña que se ha desatado en contra del presidente con licencia de la 
Conapred. LAS ACCIONES en su contra incluyen, entre otras artimañas, el envío masivo de correos electrónicos para 
desprestigiarlo, así como el hackeo de las redes sociales de su equipo de trabajo. ¡QUÉ tal!  
 
SI EN ESTOS DÍAS nota enmuinado al diputado federal priista por Nuevo León Héctor Gutiérrez es porque el proyecto que 
desarrolló en los últimos meses para crear una fiscalía anticorrupción podría quedar finalmente en manos ¡del PAN! AHORA 
que el partido que dirige Ricardo Anaya enarbola esa bandera, dicen los enterados que en Los Pinos acordaron darle a los 
azules t000da la cancha en el tema. SEGÚN ESTO, en sus acuerdos con los altos mandos del país, Anaya negoció para el PAN 
la potestad de encabezar la lucha contra la corrupción, a cambio de apoyar al PRI en otras iniciativas. Y, COMO si algo 
necesita el gobierno de Enrique Peña Nieto en estos momentos en que anda tocado por el caso Iguala son apoyos, la orden 
presidencial, supuestamente, fue dejar que el equipo albiazul ganara el tema por goliza. ESTO IMPLICA no sólo dejarles vía 
libre a las huestes de Anaya, sino entregarles todos los proyectos del PRI en la materia envueltos para regalo y hasta con 
moño para que hagan caravana con sombrero ajeno. ASÍ QUE habrá varios tricolores a los que les quedará bien aquello de 
"nadie sabe para quién trabaja", aunque el colmo es que sí saben perfectamente para quién lo hicieron... y no fue para el 
PAN. 
 
(Redacción, página 10) 

 


